
 El Gobierno del Estado no se hará cargo de la Seguridad Pública de los municipios, señaló el 
mandatario, Salomón Céspedes, al argumentar que es labor de las Policías Municipales garantizar 
la tranquilidad en sus demarcaciones, dijo también que la Policía Estatal reforzará su presencia y 
trabajará de manera coordinada con los municipios, pero no se encargará de la seguridad, ya que 
es competencia de cada Secretaría de Seguridad Ciudadana en su municipio.
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COLECTIVO: CCECOLECTIVO: CCE

      El presidente Eduardo Rivera Pérez encabezó la entrega de uniformes y bodycams, que tuvo una inversión de 3.2 millones de 
pesos, beneficiando a 2 mil 600 Elementos de la Policía Municipal.
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  Asiste Rectora Lilia Cedillo al Asiste Rectora Lilia Cedillo al 
Primer Informe de Actividades de Primer Informe de Actividades de 
Alma Lilia Varela Olguín, directora de Alma Lilia Varela Olguín, directora de 
esta unidad académica.esta unidad académica.
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ANGELOPOLITANAS

Hay visos de que los poblanos seremos testigos en la sucesión gubernamental 
de una pelea de técnicos contra rudos.
Con mucho estilo y sin caer en la provocación, el presidente municipal de Puebla 
y principal aspirante de la oposición al gobierno, respondió al fajador senador 
Alejandro Armenta de Morena quien lo convocó a debatir, que lo primero es 
atender los reclamos de los poblanos en el municipio, y no de hacer política 
electoral.
“Todavía no son los tiempos políticos, todavía no inicia el proceso electoral, en 

el caso de Eduardo Rivera, ni siquiera ha hecho un pronunciamiento de cómo y qué va 
a participar en 2024, agradezco que se me vea como un competidor, aún sin decirlo y 
cómo adversario a vencer en una responsabilidad tan noble y grande como pudiera ser 
gobernar el estado”, respondió el alcalde. 
Pidió a todos los actores políticos concentrarse en las tareas que actualmente deben 
desempeñar, y tomar una postura cuando exista una definición de la situación política.  El 
senador lanzó el primer reto al alcalde Rivera a enfrentarse en un “debate” para demostrar 
que le ganará la gubernatura en 2024.
El presidente no se subió al ring, no es tiempo de pelear. Las aguas políticas siguen agitadas.

Este día en su comparecencia ante el Congreso del estado, el secretario de 
Gobernación, Julio Huerta, arrancará su precampaña para ser candidato de 
Morena a la gubernatura. El operador del barbosismo, es el candidato del 
grupo que construyó y arropó el mandatario fallecido.
Huerta conoce bien el estado y manejaba las relaciones del gobernador con 
los ediles de todos los partidos, es el responsable de obras y recursos para 

sus gestiones y fue el promotor de los actos masivos, aportando miles de personas 
para respaldar a Claudia Sheinbaum, la movilización de la 4T en la Ciudad de México 
y la manifestación del 4 de diciembre en la capital poblana.
Aspiraciones legítimas que lo obligan a competir con dos legisladores federales, el 
diputado Nacho Mier y el senador Alejandro Armenta, y el tiempo corre en su contra 

en especial porque debe construir estructura en la capital. Huerta es el precandidato del 
barbosismo.

En una de las regiones que más hechos delictivos enfrenta, el gobernador Sergio 
Salomón Céspedes informó que el gobierno de Puebla ya no se hará totalmente 
cargo de la seguridad pública en los municipios porque es responsabilidad de los 
ayuntamientos, por lo que retirará a la policía estatal.
Al reunirse con los alcaldes y mandos policiales de la región de Huejotzingo y Tex-
melucan, el gobernador pidió a los jefes policiacos que asuman el compromiso de 
enaltecer a la institución que representan, que logren una imagen de confianza 
y se ganen el respeto de la ciudadanía con su trabajo.
Los ayuntamientos, dijo, cuentan con respaldo de la administración estatal en 
temas de coordinación de seguridad, pero destacó que el “estado reforzará, 

mas no se hará cargo de la seguridad de sus municipios”. Bajo advertencia no hay 
engaño.

La denuncia no es menor y seguramente el gobierno del estado instruirá a sus 
funcionarios para que investiguen que hasta 350 mil pesos ha pagado personal 
de la Secretaría de Salud para obtener una plaza laboral, señaló el Movimiento de 
Trabajadores de los Servicios de Salud luego de señalar a la dependencia por una 
serie de irregularidades en el ámbito laboral.
La secretaría argumenta falta de presupuesto para la aplicación de bases al 
personal de confianza, pese a que el año pasado se anunció un aumento 

significativo con lo que los recursos pasaron de 8 mil millones 
a 14 mil millones de pesos.
Miguel Ángel Uriarte, líder del movimiento, indicó que el total de trabajadores de 
la modalidad de honorarios y eventuales, que consta de 8 mil 100, entre personal 

médico, de enfermería, de trabajo social y camilleros, no cuentan con seguridad laboral 
y de prestaciones.
Otra de las irregularidades es que en el último trimestre se reportaron 10 mil 600 tra-
bajadoras y trabajadores en el padrón de personal de contrato, sin embargo, Motrasesa 
señala que únicamente son 8 mil 100 empleados, por lo que no se conoce el destino de 
cerca de 2 mil 500 más en nóminas.
Señalaron que, durante la etapa más cruda de la pandemia de Covid, del total de trabaja-
dores que se quedaron al frente de la lucha, 95 por ciento fueron eventuales y solamente 
un 5 por ciento de base.

Elementos de la Guardia Nacional destinados para vigilar el Metro de la Ciudad de 
México son más del doble que los designados para la seguridad del estado de 
Puebla, que cuenta con 2 mil 435 guardias, 3 mil 625 menos que los asignados 
al sistema de transporte.
En la República se encuentran desplegados 128 mil 233 elementos distribuidos 
en las 32 entidades. Sólo 1.9 por ciento del total del despliegue territorial está 
contemplado para Puebla. Tres entidades en la República Mexicana tienen más 
elementos que los designados para el Metro: CDMX con 20 mil 605, Guanajuato 
con 6 mil 664 y el Estado de México con 13 mil 081.

En Puebla se ha recrudecido la inseguridad: al inicio de 2023 se ha registrado un 
número de homicidios dolosos. Se han reportado al menos 25, y en seis casos han 

sido hallados cuerpos calcinados. 

Ha
de
C
y
A
a
el
“To

l d

sus gest
para res
y la mani
Aspiracio
diputado

En
Sa
ca
ay
Al r
melu
en
y
L

mas
eng

El

En



MIÉRCOLES.18.01.2023           @diariopuntual       www.diariopuntual.com ENLARED 3

REDada

GOBIERNO COLOMBIANO Y ELN 
VUELVEN A VENEZUELA EN BUSCA 

DE UNA “PAZ DURADERA”
La delegación del ELN informó que están “listos para la 
reunión” con los representantes del Gobierno colombiano

JUSTICIA SUIZA CONSIDERA 
IMPROCEDENTE EL DESPIDO DE 
EXSECRETARIO GENERAL FIFA

El exsecretario general de la FIFA, Markus Kattner, reclama 
a la FIFA una indemnización de 10 millones de euros

ARRECIFES DE CORAL, 
EN RIESGO DE PERDER SUS 

TIBURONES Y RAYAS
Una investigación reveló que casi dos tercios de tiburones 
y rayas de los arrecifes de coral de todo el mundo están 
en peligro de extinción

ME GUSTARÍA SER 
PRESIDENTE DE MÉXICO: 

MAURICIO VILA
El gobernador de Yucatán, Mauricio Vila, no ocultó su 
interés por contender, en su momento, por la candi-
datura presidencial del PAN
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La Preparatoria Urbana Enrique 
Cabrera fomenta valores y mejora 
el aspecto emocional estudiantil

Asiste Rectora María Lilia Cedillo al Primer Informe de Actividades de Alma Lilia Varela 
Olguín, directora de esta unidad académica

La claridad de la dirección y el compro-
miso de los profesores de la Preparato-
ria Urbana Enrique Cabrera Barroso de 
la BUAP para atender las necesidades 
prioritarias de los estudiantes se apre-
cian en la disminución del índice de re-
probación, el aumento de los indicado-
res académicos, la mejora en el ingreso 
al nivel superior y en la atención de las 
habilidades blandas, destacó la Rectora 
María Lilia Cedillo Ramírez.

Durante el Primer Informe de Ac-
tividades de Alma Lilia Varela Olguín, 
directora de esta unidad académica, la 
Rectora de la BUAP precisó que las ha-

-
car, van más allá: “Es mover conciencias, 
fomentar valores y mejorar el aspecto 
emocional de los jóvenes, lo que les 
permitirá ser más seguros, maduros y 
les enseñará a enfrentar los retos”.

Por ello, manifestó su aprecio en la 
atención de áreas sustantivas que esa 

estudiantes. “Hay un desarrollo armóni-
co. En el día a día imprimen entusiasmo 

y ganas de hacer cosas diferentes, las 
cuales se aprecian con el paso del tiem-
po. Por ejemplo, al ver a un egresado 
de esta preparatoria convertirse en un 
profesionista exitoso. Recordemos que 
lo más importante son nuestros estu-
diantes, para y por ellos estamos tra-
bajando”.

Tras recordar el pasado proceso de 
elección y toma de posesión de su di-
rectora, así como el trabajo que ha rea-
lizado en el último año, la Rectora reco-
noció el esfuerzo para consolidar a esta 
preparatoria y promover una cultura de 
identidad. Asimismo, el compromiso de 
los miembros del Consejo de Unidad 
Académica para mantener su estabili-
dad educativa y política.

En su informe, la directora Alma Li-
lia Varela Olguín mostró las acciones 
desarrolladas en seis ejes de trabajo 
para la atención de los planes de es-
tudio 07 y Bachillerato Mixto, como los 
programas para reducir la reprobación 
con esfuerzos de evaluación alternativa 
y de regularización, acompañamiento 

emocional y tutorías; el fortalecimien-
to de las habilidades matemáticas y 
en lecto-escritura en alumnos de sexto 
semestre para garantizar su ingreso a 
la universidad; la Escuela para Padres 
con talleres y sesiones de asesoría; la 

-
cas que deben ser reforzadas; y la cer-

de inglés y francés.
Asimismo, dio a conocer la creación 

de cuadernos de trabajo por academias, 
formación del club de astronomía, in-
tegración de un grupo de investigación 
multidisciplinaria, promoción de cursos 
de actualización docente, seguimiento a 
egresados, adecuación y mantenimiento 
de la infraestructura educativa.

Varela Olguín externó que estos es-
fuerzos permitieron diagnosticar fortale-
zas y áreas de oportunidad, por lo que 
se mejorarán ciertos indicadores, como 
apoyar a docentes, mejorar espacios 

de competencias laborales del personal 
administrativo.  REDACCIÓN

CRISIS ECONÓMICA, 
SOCIAL, CULTURAL 
Y POLÍTICA IMPACTA 
EL ACTUAR DE LA 
SOCIEDAD: UPAEP
Puebla, Pue. Actualmente se vive un mo-
mento histórico con la presencia de una cri-
sis generalizada que está impactando en el 
ámbito económico, social, cultural y político 

-
cando el actuar de la sociedad, señaló Juan 
Pablo Aranda Vargas, director de Formación 
Humanista de la Universidad Popular Autó-
noma del Estado de Puebla (Upaep).

El académico aseguró que en términos 
políticos, la democracia en el mundo está 
en crisis, es decir, cada vez hay menos 
países con democracias funcionales y las 
democracias que se tienen cada vez su 

-
micos, el sistema de mercado que duran-
te mucho tiempo produjo “milagros en 
el mundo” hoy en día ha sido sustituida 
por un capitalismo salvaje en el cual el 

privilegiando a un grupo de personas que 
se está volviendo dueñas del mundo.

Aranda Vargas subrayó que México no 
se salva de esta sinergia que se está vi-
viendo; nuestro país por cerca de 30 años 
tuvo un desarrollo democrático interesan-
te, hoy en día trae un retroceso brutal, no 
es sólo de este régimen solamente, sino 
también de gobiernos del pasado.

Aranda Vargas, señaló que la violen-
cia en el país va en aumento y es más 
descarada e inhumana en el sentido de 
que se ve menos respeto por la vida hu-
mana, por la dignidad de la persona; en 
el caso del sistema económico, pareciera 
que sólo quiere pisotear a los demás con 
tal de que solo una parte gane; vemos 
una sociedad en donde no se conoce a 
los vecinos, no se es capaz de interactuar 
con los demás, además de ser incapaces 
de entender al otro, por lo que dijo que  el 
gran problema es el radicalismo, es decir, 
nadie quiere escuchar al otro y dijo que 
se debe ser capaz de escuchar al otro así 
como establecer diálogos.

Por último, enfatizó que se tiene que 
comenzar por entender a las humanida-
des no como esa serie de conocimientos 
que nos hacen brillar en reuniones so-
ciales, sino como las ideas que ayudan a 
conformar una cultura basada en valores 
como la dignidad de la persona, pensar 
en los derechos de la persona, en la igual-
dad, la libertad, la tolerancia y el respeto 
a la sana crítica.  ALMA MÉNDEZ

Ley del Tabaco no fue consensuada en todos los 
sectores, restaurantes podrían ampararse: CCE
Puebla, Pue. El aún presidente del Con-
sejo coordinador Empresarial (CCE), José 
Ignacio Alarcón Rodríguez Pacheco, re-
prochó que la reforma de la Ley del Ta-
baco no fue consensuada con todos los 
sectores, sobre todo con los restaurantes 
quienes podrían ampararse ante dicha 
medida.

En entrevista, dijo que se encuentra 
en el Consejo Nacional de la Cámara Na-
cional de la Industria de Restaurantes y 
Alimentos Condimentados (Canirac) don-
de aseguran realizarán un amparo colec-
tivo en todas las entidades.

Adelantó que los restaurantes se en-
cuentran muy molestos, debido a la fuer-

te inversión que realizaron en sus locales 
con áreas asignadas a fumadores, inclu-
so, cumplían con la normativa que exigía 
la Comisión Federal para la Protección 
contra Riesgos Sanitarios (Cofepris).

“Yo creo que sí, que muchos van a te-
ner que ampararse pues mucho hicieron 
inversiones muy fuertes que ni siquiera han 
podido pagar, pues todavía deben mucho 
dinero y bueno la gente que quiera fumar 
ya es responsabilidad de ellos”, acotó.

El líder de la cúpula empresarial re-
cordó que por la pandemia del Covid-19 

-
taurantes para poder operar, para dichos 
cambios se invirtieron desde 50 mil pe-

sos, así como el equipamiento, pues dijo 
depende del espacio físico que se tenga.

Por último, confío en que conforme 
vaya pasando el tiempo se pueda llegar 
a un consenso entre autoridad y sociedad 

         ALMA MÉNDEZ
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Que la Verificación sea una 
vez al año y gratuita, dicen 
conductores en manifestación

Pase turístico perjudica 
a la recuperación 
económica de Puebla: 
hoteleros
Puebla, Pue- Manuel Domínguez Gabián, 
presidente de la Asociación Poblana de 
Hoteles y Moteles, aseguró que no era el 
momento para implementar la medida del 
pase turístico, ya que perjudicará al turis-
mo, pues este se encuentra en plena re-
cuperación por la pandemia del Covid-19.

Recordemos que, desde diciembre es 
obligatorio que los automóviles con pla-
cas foráneas cuenten con un Pase Turís-
tico para poder transitar por las calles de 
Puebla sin ninguna restricción.

Domínguez Gabián, aseguró que Pue-
bla es la puerta para el sureste, pues con 
los 15 días que se ofrecen en el mismo 

Por lo que pidió a la autoridad estatal 
-

ten clientes que vienen cada semana de Ve-

Si bien dijo, los poblanos tienen que 
-

ten su dinero en la entidad, la cual da 
empleos.

Por último, dijo que este tipo de pase 

de las autoridades para poder transitar por 
las carreteras de Puebla.  ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue. Por tercera ocasión medio 
centenar de ciudadanos se manifesta-

-
lar 2023, por lo que piden se realice una 
vez al año y de manera gratuita.

En este sentido, los quejosos fueron 
encabezados por Ángel Morales quienes 

-

al Congreso de Puebla, para posterior-

mente dirigirse a Casa Aguayo y reiterar 
su inconformidad.

Dentro de sus peticiones, aseguraron 
que la entidad no cuenta con capacidad 

-
cular del estado de Puebla, tomando en 

“Si el programa es cada seis meses 
entonces en el periodo de 180 días se 

diarias, en el estado sólo se encuen-

-

cuente con la capacidad instalada de los 
-
-

 ALMA MÉNDEZ

POLICÍAS DE PUEBLA RECIBIERON EQUIPAMIENTO 
PARA ENFRENTAR CORRUPCIÓN Y EVITAR ABUSOS

Puebla, Pue. El presidente Eduardo Rivera 
Pérez encabezó la Entrega de Uniformes 
y Bodycams, que tuvo una inversión de 

mil 600 elementos.

consiste en:
3 camisolas
2 pantalones
2 pares de zapatos

2 mil 600 policías de Puebla capital re-
cibieron uniformes y equipamiento

(16 de enero) entran en operación 150 
body cams que portarán elementos de 
tránsito, y unidades de asuntos internos, 
para evitar la corrupción y generar con-

“Es necesario que sigamos constru-

yendo la seguridad y que el rumbo de 
la ciudad pueda seguir teniendo más y 
mejor seguridad, la semana pasada lan-
zamos esta plataforma de alerta contigo 

mil descargas tan sólo en el transcurso de 

Dijo que las cámaras estarán conecta-
das al Deri y contarán con un sistema de 
comunicación e internet móvil que funcio-

Agregó con la entrega de estas cáma-

esta tecnología para fomentar la transpa-

patrullas y motocicletas para que la ciuda-
danía consulte el reglamento de tránsito.

“Hemos estado insistiendo que la se-
guridad es compromiso de todos, y en 
Puebla Capital no solamente queremos 
más policías, sino que, queremos más y 
mejores policías, tanto de tránsito como 
también los compañeros de la corpora-

El alcalde reiteró su mensaje a los ele-
mentos de seguridad, para que se con-

el cumplimiento de sus funciones. 
         SILVINO CUATE

En 2022, Puebla 
registró 46 infracciones 
por ofender o denigrar 
a agentes de tránsito
Puebla, Pue. En 2022 se registraron 46 
infracciones por ofender o denigrar las la-
bores de los agentes de tránsito, según 
lo informó María del Rayo Ramírez Polo, 
directora de Tránsito y Movilidad del Mu-
nicipio de Puebla.

Ante esta situación, la funcionaria pi-
dió a los automovilistas, ser respetuosos 
de la Ley, y aceptar la infracción, cuando 
es evidente la violación que se cometió.

una agresión a los agentes de tránsito, 
se pueden implementar multa económica 
que van de 10 a 12 Umas.

“El año pasado se realizaron 46 in-
fracciones de ofender, insultar o denigrar 
a la gente de tránsito, en el reglamento 
también se encuentran un artículo que 

Umas, invitar a los conductores al respe-

que Asuntos Internos, es el área encarga-
da de determinar las sanciones a los agre-
sores, sin embargo, dijo que la ciudadanía 

cuando los elementos de seguridad no 
tienen un comportamiento adecuado.

“Atendemos todos y cada uno de los 
reportes que encontramos en redes so-
ciales, se investigan y también se deter-
minan por parte de la unidad de adminis-

 SILVINO CUATE
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La Policía Municipal 
debe garantizar 
la seguridad en 
municipios de Puebla
Puebla, Pue. El Gobierno del 
Estado no se hará cargo de la 
Seguridad Pública de los mu-
nicipios, señaló el mandatario, 
Sergio Salomón Céspedes Pere-
grina, al argumentar que es la-
bor de las Policías Municipales 
garantizar la tranquilidad en sus 
demarcaciones.

Durante la reunión que sostu-
vo la mañana de este martes con 
11 ediles de la región de Hue-
jotzingo, para abordar temas de 
seguridad, el gobernador tam-
bién se comprometió a revisar 
las condiciones laborales de los 
policías con los presidentes mu-
nicipales.

Sergio Salomón dijo que la Po-
licía Estatal reforzará su presencia 
y trabajará de manera coordinada 
con los municipios, pero no se en-
cargará de la seguridad, ya que es 
competencia de cada Secretaría 
de Seguridad Ciudadana (SSC) en 
su municipio.

Por ello, pidió a los policías 
de la región que asuman la res-
ponsabilidad de ganarse el res-
peto de la ciudadanía con sus 
acciones y trabajo, esto luego de 
que la madrugada del 1 de enero 
sujetos que participaban en una 
“guerra de pirotecnia”, en las in-
mediaciones del Parque San Die-
go Alcalá de Huejotzingo, agre-
dieron con cohetes a elementos 
municipales y estatales.

Céspedes Peregrina reiteró 
que próximamente presentará 
el plan estratégico de acciones 
por la seguridad y justicia en 
Puebla, que consiste en el forta-
lecimiento de las policías muni-
cipales, y   primer contacto con 
la ciudadanía.

Añadió que es necesario que 
los Ayuntamientos tengan poli-

comprometidos, para ello se bus-
ca que el Consejo Estatal de Se-
guridad Pública no deje en “espe-
ra” a los elementos que acuden a 

proceso sea más ágil.
 SILVINO CUATE

Sí hay detenidos por caso 
de calcinados en Puebla

EDILES DE ZONA METROPOLITANA PRESENTARON 
LA CUARTA EDICIÓN DEL “TEC SOCIAL LAB”

SILVINO CUATE

Puebla, Pue. De los cuatro casos de 
cuerpos calcinados en Puebla, hay 
un detenido, por el más reciente en 
el Mercado Independiente, según lo 
informó la titular de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana (SSC), Consuelo 
Cruz Galindo.

La funcionaria municipal explicó que 
podría existir más personas detenidas 
por este hecho, sin embargo, le corres-
ponde a la Fiscalía General del Estado 
de Puebla (FGE).

“Del último de las investigaciones del 
Mercado Independencia, hubo informa-
ción bastante importante que fue pro-
porcionada y con ello hubo algunas per-

sonas aseguradas (...) una hasta hace 
algunos días, pero en breve habrá in-
formación importante al respecto”, dijo.

Comentó que, lo prioritario en un 

la identidad de la víctima, pues de ello 
depende la línea de investigación que 
se establece.

“No podemos involucrarnos de lleno 
a las líneas de investigación que tiene 
cada de los cuerpos calcinados que fue-
ron encontrados, aquí lo importante de 
todos ellos, es que primero se atiende 

-
riormente se establece la línea de in-
vestigación, y en la que nosotros como 

primer respondiente, pues intervenimos 
proporcionado la investigación, no sólo 
del lugar, sino la zona aledaña”, declaró

Recordemos que, el 11 de enero ele-
mentos de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana, hicieron un recorrido de 
vigilancia afuera del inmueble ubicado 
sobre la calle 95 Poniente.

Posteriormente, al frente del local 
123, vieron el cadáver calcinado de una 
persona, y procedieron a acordonar la 
zona, para evitar el paso de los tran-
seúntes y de los comerciantes, los pe-
ritos de la Fiscalía General del Estado 
(FGE) encabezaron las diligencias co-
rrespondientes.  SILVINO CUATE

Puebla, Pue. Jorge Francisco Rocha 
Orozco, director del Tecnológico de 
Monterrey en Puebla y los alcaldes de 
la zona metropolitana presentaron la 
estrategia de emprendimiento social 
para la atención de la seguridad, salud 
de los habitantes, movilidad, desarrollo 
urbano y sustentabilidad, en la cuarta 
edición del TEC Social Lab, la cual se 

realizará el próximo 23 de marzo.
Dicho proyecto busca detonar em-

prendimientos públicos y de gobierno 
utilizando herramientas tecnológicas dis-
ruptivas; se formulan estrategias de coo-
peración favoreciendo soluciones éticas 
democráticas y sostenibles; se plantean 

-
cos protegiendo los derechos humanos; y 

se utilizan datos y modelos para aprove-
char al máximo los recursos públicos.

En la estrategia de emprendimiento 
pueden participar estudiantes y profeso-
res del nivel medio superior, preparatoria 
o bachillerato, con matrícula vigente en 
alguna de las instituciones de este nivel 
en el país.

“En esta edición, el concurso que se 
realizará el 23 de marzo se relaciona 
con los principales problemas públicos 
que enfrenta el Área Metropolitana de 
Puebla contemplando diferentes ejes 
de atención. Para la Escuela de Cien-
cias Sociales de Gobierno del Tecnoló-
gico de Monterrey Campus Puebla, y 
para los ayuntamientos, es importante 
escuchar las inquietudes de jóvenes, 
impulsar su creatividad e implementar 
las ideas que tengan para impactar fa-
vorablemente el Área Metropolitana de 
Puebla”, aseveró.

Cabe mencionar que para dicho even-
to participaron los alcaldes de Puebla, 
Eduardo Rivera Rivera, Cuautlancingo 
Filomeno Sarmiento, San Pedro Cholula, 
Paola Angón, San Andrés Cholula, Ed-
mundo Tlatehui.  ALMA MÉNDEZ

EN LA ESTRATEGIA DE EMPRENDIMIENTO PUEDEN PARTICIPAR ESTUDIANTES Y PROFESORES DEL NIVEL MEDIO SUPERIOR, PREPARATORIA O 
BACHILLERATO, CON MATRÍCULA VIGENTE EN ALGUNA DE LAS INSTITUCIONES DE ESTE NIVEL EN EL PAÍS. FOTO: 
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No es tiempo de hacer política sino 
de atender a poblanos, respondió 
Eduardo Rivera a Armenta Mier

Alerta ante extorsiones 
por exhibir cajetillas 
de cigarros en 
establecimientos: PAN
Puebla, Pue. El coordinador del Grupo 
Parlamentario del Partido Acción Nacio-
nal (PAN) en el Congreso local, Eduardo 
Alcántara Montiel, llamó a los dueños de 
establecimientos o tienditas, a estar aler-
tas para evitar ser extorsionados por au-
toridades que no están facultadas para 
sancionar o clausurar sus negocios por 
exhibir cajetillas de cigarros.    

Aclaró que ninguno de los 217 gobier-
nos municipales tiene la facultad para ac-
tuar de esta forma, argumentado que la 
Ley del Tabaco se los permite.

Indicó que, estas sanciones solo pue-
-

cación adheridas a la Secretaría de Salud, 
tal como lo marca el artículo 7, 8 y 10.

Alcántara Montiel explicó que la Ley 
General para el Control del Tabaco no 
es nueva, esta tiene su origen en 2008 y 
tuvo una reforma en 2022.

Precisó que la publicación que se hizo 
el 16 de diciembre del año pasado fue 
una reforma al área reglamentaria, que 
faculta solo a la Secretaría de Salud como 
la única autoridad en sancionar la exhi-
bición de cigarros, incluso en tiendas de 
conveniencia. 

“Ningún municipio del estado tienen 
facultades para poder sancionar la aplica-
ción de este tema que se habla de exhi-
bición. Normatividad Comercial no puede 
sancionar o clausurar por exhibir los ciga-
rros”, citó.

Cabe hacer mención que, desde el 
pasado 15 de enero establecimientos o 
tiendas o puntos de venta no pueden ex-
hibir cajetillas de cigarros, de lo contrario 
serán sancionados por la autoridad com-
petente.  AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue. Ante la invitación del senador 
Alejandro Armenta, para un debate por la 
contienda electoral del 2024, el presiden-
te Eduardo Rivera Pérez le respondió que 
lo prioritario es darle atención a los recla-
mos de los poblanos en el municipio, pues 
no es tiempo de hacer política. 

Eduardo Rivera Pérez dijo que, no es 
el momento de realizar una postura sobre 
las aspiraciones que pueda tener el próxi-
mo año, ya que, no es el tiempo corres-
pondiente marcado por la Ley. 

“Todavía no son los tiempos políticos, 
todavía no inicia el proceso electoral, en 
el caso de Eduardo Rivera, ni siquiera ha 
hecho un pronunciamiento de cómo y qué 
va a participar en el 2024, agradezco que 
se me vea como un competidor, aún sin 
decirlo y cómo adversario a vencer en una 
responsabilidad tan noble y grande como 
pudiera ser gobernar el Estado”, declaró. 

El alcalde pidió a todos los actores 
políticos concentrarse en las tareas que 
actualmente deben desempeñar, y tomar 

de la situación política. 
“Creo que ahorita todos los actores, 

deberíamos que enfocarnos en nuestra 
responsabilidad, yo estoy enfocado en 
mi responsabilidad, trabajamos todos los 
días haciendo este tipo de trabajos, des-
de muy temprano hasta que anochece, 
yo estoy enfocado en que el rumbo de 

la ciudad siga por buen camino”, declaró. 
Cabe mencionar que, el senador por 

el partido Movimiento Regeneración Na-
cional (Morena), Alejandro Armenta Mier 
lanzó la primera invitación al alcalde del 
Partido Acción Nacional (PAN), Eduardo 
Rivera Pérez a enfrentarse en un “deba-

te” para demostrar que le ganaría en la 
elección a la gubernatura que se tendrá 
en 2024.

Armenta Mier resaltó que la invitación 
queda abierta a que el panista ponga la 
fecha, hora y lugar para tener ese primer 
debate.  SILVINO CUATE

EL ALCALDE PIDIÓ A TODOS LOS ACTORES POLÍTICOS CONCENTRARSE EN LAS TAREAS QUE ACTUALMENTE DEBEN DESEMPEÑAR, Y TOMAR UNA 
POSTURA CUANDO EXISTA UNA DEFINICIÓN DE LA SITUACIÓN POLÍTICA.  FOTO: 

GUADALUPE LEAL RECOPILARÁ INQUIETUDES DE LOS 
POBLANOS PARA CUESTIONAR A SECRETARIOS

Puebla, Pue. La diputada local por el Partido Acción Nacional 
(PAN), Guadalupe Leal Rodríguez abrió la convocatoria “Pre-
gúuuntale a Tu Gobierno”, dudas que ella estará formulando 
a los secretarios estatales que comparecerán por la Glosa del 
Cuarto Informe de Labores del Gobierno del Estado.

estará recopilando las inquietudes de los poblanos para que a 
través de su voz haga las diferentes preguntas, iniciando con 
el secretario de Gobernación, Julio Miguel Huerta quien será 
el primero en comparecer este 19 de enero ante diputados del 
Congreso local.

Lupita Leal dijo que este ejercicio busca romper un poco con 
el tradicional ejercicio de comparecencia donde los funcionarios 
se limitan a exponer los aparentes logros que se tuvieron.

Ahora dijo, se trata de que los servidores del Gobierno tam-
bién les respondan a los ciudadanos sobre temas que para ellos 
son prioritarios y que están relacionados con movilidad y trans-
porte público, seguridad, educación, medio ambiente, personas 
desaparecidas o feminicidios.    

“Hagámoslo juntos y preguuuntenle a las secretarias y se-
cretarios para que ese día sean cuestionados. Esperamos tus 
preguntas para ser tu voz en el Congreso”, cerró la panista inte-
grante de la LXI Legislatura del Congreso local.

Es importante mencionar que, de acuerdo al calendario de 
comparecencias ante el Pleno inician, el 19 de enero: Secretaría 
de Gobernación, Julio Miguel Huerta Gómez. Para el 20 de ene-
ro: Secretaría de Salud, José Antonio Martínez García y titular 
de la Secretaría de Seguridad Pública Estatal, David Iván Cruz 
Luna.

26 de enero: Secretaría de Igualdad Sustantiva, América Ro-
sas Tapia; Secretaría de Desarrollo Rural con Ana Laura Altami-
rano. 27 de enero: Secretaría de Planeación y Finanzas con Te-
resa Castro Corro; Secretaría de Economía con Olivia Salomón.

2 de febrero: Secretaría Educación con José Luis Sorcia Ra-
mírez; Secretaría de Bienestar con Lizeth Sánchez García. Mien-
tras que el 3 de febrero: Secretaría de Movilidad y Transporte 
con Elsa Bracamonte González y Secretaría de Infraestructura 
Roberto Tenorio García.

Mientras que las comparecencias en Comisiones Generales 
serán: el 19 de enero: Secretaría de la Función Pública con Juan 
Carlos Moreno Valle. 20 de enero: Secretaría de Turismo con 
Martha Ornelas. 26 de enero: Secretaría de Medio Ambiente, 
Desarrollo Sustentable y Ordenamiento Territorial con Beatriz 
Manrique Guevara.

27 de enero: Secretaría de Cultura con Sergio Vergara Ber-
dejo. 2 de febrero: Secretaría del Trabajo, Competitividad y Pre-
visión Social con Gabriel Biestro Medinilla. 3 de febrero: Secre-
taría de Hacienda y Patrimonio Municipal con Jesús Ramírez.

-
neral del Estado (FGE), Gilberto Higuera Bernal.  AURELIA NAVARRO
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LOCATARIOS PIDEN A 
DIPUTADOS CONCLUIR 
REHABILITACIÓN DEL 
MERCADO AMALUCAN
Puebla, Pue- Locatarios y comerciantes 
del mercado municipal Amalucan se reu-
nieron con los diputados locales del Par-
tido Acción Nacional (PAN), Lupita Leal y 
Eduardo Alcántara a quienes externaron 
su preocupación por la conclusión del 
proyecto de rehabilitación.  

Pidieron a los congresistas que exis-
tan las condiciones, para que todos los 
vendedores que tienen sus puestos en un 
corredor, sobre la calle y debajo el puente 
elevando puedan ocupar nuevamente y 
cuanto antes los locales.

También manifestaron su preocupa-
ción por el servicio de agua, así como la 
falta de espacio para los consumidores 
que muchas veces llegan en vehículos y 

-
namiento como otras plazas municipales.  

Estando en la mesa, Alcántara se com-
prometió a trabajar para que se tengan 
orden y legalidad para lograr que los es-

Fue el pasado 14 de enero, cuando 
Lupita Leal acudió a un recorrido por el 
mercado, donde mostró las condiciones 
en que se encuentra la aparente rehabi-
litación.

Solo algunos locales lucen diferentes, 
pero el resto se perciben diferentes por 
lo que siempre tienen las cortinas abajo.

     AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue. Puebla cuenta con una es-
tructura electoral encabezada por dipu-
tados federales y locales en apoyo de 
Marcelo Ebrard Casaubón para conver-
tirlo en el ganador del proceso interno 
del partido Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena) como candidato a la 
presidencia de la República para los co-
micios del 2024.

Los enlaces y coordinador del equipo 
de campaña del canciller, Juan Carlos 
Natale y Karla Almazán destacaron que 
el proyecto que tiene Ebrard es el que 
más le conviene al país, y desglosaron 
que todos los liderazgos presentes del 

partido guinda estarán respaldando sus 
aspiraciones políticas.

Por ello dijeron que en estas tareas 
donde buscan que Marcelo Ebrard sea 
también designado coordinador nacio-
nal de los Comités de Defensa de More-
na, se han sumado la diputada federal 
y diputados federales, todos poblanos, 
Julieta Vences, Miguel Carrillo y Ray-
mundo Atanacio Luna, así como el di-
putado local Carlos Evangelista Aniceto.

Manifestaron que harán un trabajo 
territorial para seguir sumando apoyos 
en favor de Marcelo Ebrard, y como par-
te de esto, pidieron igual al goberna-

dor Sergio Salomón Céspedes Peregri-
na que, así como ha recibido a Claudia 
Sheinbaum haga lo mismo con Ebrard.

La reunión se dio en el Hotel City Ex-
press poco antes del mediodía, el lugar 
estuvo amenizado con la adaptación de 
la canción “No Se Va” del Grupo Fron-
tera. El arreglo musical hace una invita-
ción a dar todo el apoyo a Ebrard en su 
aspiración política-electoral.

La letra menciona: “Yo estoy con 
Marcelo Ya, Marcelo es mi carnal, pon-
me a Marcelo va. Marcelo es mi carnal y 
a Marcelo hay que apoyar”. 

             AURELIA NAVARRO

Puebla aún sin definir si ingresa al programa IMSS-Bienestar
Zoé Robledo Aburto, director del Insti-
tuto Mexicano del Seguro Social (IMSS), 
informó que como parte del programa 
de federalización de la salud por me-
dio del programa IMSS-Bienestar, para 
este año 12 estados se integran al mis-
mo y siete estados, gobernados por la 
oposición, estarán fuera del programa.

En el Pulso de la Salud, durante la 
conferencia de prensa del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, el titu-
lar del IMSS dijo que los estados que se 
incorporarán este año son:

Michoacán
Morelos
Oaxaca
San Luis Potosí
Zacatecas
Hidalgo
Quintana Roo
Tamaulipas
Chiapas
Tabasco

Baja California
Ciudad de México

Puebla
Aguascalientes

Mientras que Coahuila y Estado de 
México se definirán si ingresan al pro-
grama una vez que concluyan sus pro-
cesos electorales.

En total la meta es atender a 65.6 mi-
llones de personas sin seguridad social.

Mientras que siete estados decidie-
ron no sumarse al programa:

Durango
Yucatán
Chihuahua
Jalisco
Guanajuato
Querétaro
En estos estados se mantiene en la 

atención de personas sin seguridad social.
“Los estados que decidieron quedarse 

fuera de la federalización que atenderán 

a 11.9 millones de personas sin seguridad 
social y se les transferirán sus participa-
ciones como corresponden por ley”.

Por otra parte, Robledo señaló que 

otros 124 médicos cubanos especialis-
tas que atenderán a personas en zonas 
donde no hay especialistas.  REDACCIÓN
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Investigación amplia a directiva 
camotera por el caso de abuso 
sexual contra menores de edad

Puebla, Pue. La Fiscalía General del Es-
tado (FGE) debe incluir a directivos del 
club Puebla en las investigaciones que 
realiza sobre el reclutador de deportistas, 
Xavier Alexander N., vinculado a proceso 
por violación y abuso sexual en contra de 
menores de edad, señaló el gobernador 
Sergio Salomón Céspedes Peregrina.

Entrevistado Céspedes Peregrina ase-
guró que la Fiscalía ya está atendiendo el 
caso, y dijo que debe existir una investi-
gación amplia donde se incluya a todos 
los involucrados en este hecho.

“Ya lo están atendiendo, lo están re-
visando y estoy seguro de que pronto se 
darán resultados. Contra quien sea nece-
sario (se harán las investigaciones) para 
que se haga un deslinde de responsabili-
dades”, comentó.

Cabe mencionar que Xavier Alexander 
N. se presentaba como reclutador de de-
portistas e integrante de organismos in-
ternacionales para captar a sus víctimas, 
deportistas menores de edad, quienes 
acusaron que habían sido abusados se-
xualmente.

El sujeto fue detenido el pasado 9 de 
enero durante el cateo que autoridades 
ministeriales hicieron en una vivienda en 
la colonia Santa Cruz Buenavista en la 
ciudad de Puebla, donde habría abusado 
de cuatro menores.

Ante este contexto un juez de con-
trol dictó como medida cautelar la prisión 

mientras se realiza la investigación comple-
mentaria, pues el imputado estaría relacio-
nado con otros ilícitos de alcance federal 
como pornografía infantil.  SILVINO CUATE

Para controlar precio de 
tortilla, impone gobierno 
arancel de 50 % a 
exportaciones de maíz
El gobierno de México, encabezado por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, 
aumentó un 50% el arancel de exporta-
ción para el maíz blanco.

En un acuerdo publicado en el Diario 
-

de manera temporal y entrará en vigor a 
partir de este martes. 

La publicación en el DOF indica que 
el maíz blanco quedará exento cuando se 
importe, siempre y cuando este no sea 

El gobierno explicó que la oferta y pro-
ducción de maíz son factores importantes 

sus derivados como la tortilla.

es necesario mantener la producción na-
cional en nuestro país y asegurar condi-
ciones de mercado que permitan estabili-

El documento está suscrito por el Eje-
cutivo, el titular de la Secretaría de Ha-
cienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez 
de la O y la titular de la Secretaría de Eco-
nomía, Raquel Buenrostro.

El maíz blanco es un producto básico 
para la alimentación en el país, del que 
se consumen 332 kilogramos per cápita 
al año, de acuerdo con el panorama agro-
alimentario 2021.  REDACCIÓN
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Adolescente vinculado 
a proceso por triple 
homicidio en Z. Mena
Por su posible participación en el delito 

del Estado de Puebla consiguió la vincu-
lación a proceso de Hilario N. de 17 años.

21 de octubre de 2022 en la localidad de 
Metlaltoyuca perteneciente al municipio 

-
tamente privó de la vida a dos hombres 
y una mujer.

-
llados al interior de un domicilio de la co-
lonia El Naranjal con lesiones en el cuello.

-
-

dido y presentado ante la autoridad judi-

-
batorios que permitieron obtener vincula-
ción a proceso con la medida cautelar de 
internamiento preventivo.  REDACCIÓN

Detiene Policía Estatal 
a persona por intentar 
ingresar droga al Penal 
de Ciudad Serdán

El aseguramiento fue logrado 
por la agente canina “Tory”

-
-

ron el acceso de una persona que pre-
suntamente intentaba ingresar aparente 
cristal al centro penitenciario de este mu-
nicipio.  

La agente canina “Tory” hizo una mar-

un envoltorio plástico con una sustancia 

droga. 

-
toridades ministeriales para determinar 

 REDACCIÓN

Asalto con violencia a mujer al 
salir del Banco Compartamos 
en Tehuacán; le quitaron 50 mp 

Este día sujetos armados y 
encapuchados que iban a bordo 
de color azul, asaltaron a una 
mujer que retiró del Banco 
Compartamos la cantidad de 50 
mil pesos

y encapuchados que iban a bordo de co-

del Banco Compartamos la cantidad de 
50 mil pesos.

Los hechos se registraron a la altura 

Municipal.

Minutos después arribó el personal de 
Seguridad Pública a brindar el apoyo a la 

para dar con los probables responsables 
no los pudieron ubicar.

Los elementos policiacos recomenda-
ron que interpusiera la denuncia corres-
pondiente ante el Ministerio Público. 

      LUZ MARÍA ZAYAS

SON EJECUTADOS “EL TARZÁN” Y “EL 
DONAS” EN LA COLONIA JORGE MURAD

-
zos dos hermanos en la colonia Jorge 

Los hechos se registraron pasados el 

de la zona escucharon las detonaciones.
Ejecut4n a “El Tarzán” y “El Donas” 

en la colonia Jorge Murad

sujetos conocidos como “El Tarzán” y “El 
Donas”.

hermanos.
Hay versiones de testigos que asegu-

y dispararon al menos en 15 ocasiones 
en contra del par de hombres quienes 
cayeron muertos prácticamente en las 
puertas de su casa.

Ejecut4n a “El Tarzán” y “El Donas” 

Donas.

-
tio del ataque se aseguraron al menos 
diez casquillos percutidos de calibre .223 
y la zona se encuentra acordonada por 

 REDACCIÓN
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Vinculado a proceso 
por robo a chofer de 
transporte público
A través del Agente del Ministerio Público, 
la Fiscalía General del Estado de Puebla 
obtuvo la vinculación a proceso de Diego 
Armando N. posible responsable del deli-
to de robo.

El 9 de enero de 2023 elementos de 
la Secretaría de Seguridad Ciudadana del 
municipio de Puebla detuvieron al ahora 
imputado porque presuntamente minutos 
antes abordó una unidad de la Ruta 65 en 
la colonia Guadalupe Victoria y con dos 
hombres más despojó al chofer de su te-
léfono celular.

A Diego Armando N. le aseguraron 
unas tijeras, una varilla y dos celulares, 
entre otros indicios que fueron presenta-
dos ante la autoridad ministerial.

Derivado de los datos probatorios 
aportados ante el Juez de Control, la Fis-
calía de Puebla consiguió la vinculación a 
proceso del imputado con la medida cau-

 REDACCIÓN

Gobierno sirve a poblanos con honradez, sin 
distingos ni privilegios: Céspedes Peregrina

EN PUEBLA SIGUE FIRME LA VISIÓN DE MIGUEL BARBOSA HUERTA DE DEVOLVER EL RESPETO A LA DIGNIDAD DE LA GENTE. FOTO: 

El mandatario presidió la entrega de apoyos para el bienestar en el 
municipio de Huejotzingo

HUEJOTZINGO, Pue. - El gobierno estatal 
sirve a las y los poblanos con honradez, 
cercanía y sin distingos ni privilegios, 
manifestó el gobernador Sergio Salomón 
Céspedes Peregrina al presidir la entrega 
de apoyos para el bienestar en este 
municipio.

 El titular del Ejecutivo recalcó que en 
-

mandatario Miguel Barbosa Huerta de 

acabar con la desigualdad y devolver el 
respeto a la dignidad de la gente. Por 
ello, refrendó que el recurso público es 
destinado para atender las necesidades 
de la población y mejorar su calidad de 
vida, como lo fue en este caso con la 
entrega de producto lácteo, módulos in-
tegrales alimentarios, estufas ecológicas 
y calentadores solares.

 Comentó que Puebla cuenta con au-

toridades responsables y comprometidas 
con consolidar la Cuarta Transformación 
y generar acciones para apoyar a quien 
más lo necesita.

 Céspedes Peregrina invitó a madres 
y padres de familia para que desde el 
hogar contribuyan a generar una mejor 
sociedad, en la que no tengan cabida 
prácticas que vulneren la tranquilidad de 
su entorno. 

 
GOBIERNO DE PUEBLA, 
ALIADO DE LOS MUNICIPIOS 
PARA COMBATIR POBREZA Y 
DESIGUALDAD: BIENESTAR
 En su intervención, la secretaria de Biene-
star, Lizeth Sánchez García resaltó que el 
gobierno estatal es aliado de los 217 muni-
cipios para combatir la pobreza y desigual-
dad. Asimismo, agregó que la Cuarta 

traerá mejores condiciones de vida para 
las y los poblanos.

 Dio a conocer que en Huejotzingo de 
2019 a 2022, el gobierno de Puebla ben-

-
zingo, Domingo Arenas, Huejotzingo, Ne-
altican, San Felipe Teotlalcingo, San Martín 

Nicolás de los Ranchos, San Salvador El 
Verde y Tlahuapan.

 En la entrega de apoyos estuvieron 
presentes la presidenta municipal de Hue-
jotzingo, Angélica Alvarado Juárez, así 
como los legisladores locales, Guadalupe 
Yamak Taja y Roberto Solís Valles.

 REDACCIÓN
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bien, los adultos les enseñamos a 
odiarlo”, manifiesta Raquel Lobatón, 
nutrióloga incluyente, educadora en 
diabetes y proveedora de confianza 
corporal. “Entonces, con los niños 
más bien hay que evitar que sientan 
desconfianza corporal”, agrega en 
entrevista con Newsweek en Español.

Licenciada en nutrición y cien-
cia de los alimentos por la Univer-
sidad Iberoamericana, diplomada 
en diagnóstico y tratamiento mul-
tidisciplinario de los trastornos de 
alimentación, Lobatón explica que 
las infancias están expuestas a un 
sinnúmero de mensajes colectivos 
y narrativas sociales que las perjudi-
can sobremanera.

“En casa, si una madre se queja de 
su propio cuerpo delante de su hija 
o un padre se queja de su cuerpo de-
lante de su hijo les están enseñando 
a quejarse y que hay formas correc-
tas de tener el cuerpo”, expresa. Y 
añade que, si en el hogar se alaba la 
delgadez, si se felicita a las personas 
que bajaron de peso, “le estoy man-
dando a mi hija o a mi hijo el men-
saje de que la delgadez es un valor y 
que, si uno no tiene ese cuerpo del-
gado, su cuerpo es inadecuado”.

La anorexia es un trastorno de 
conducta alimentaria que en México 
registra unos 20,000 casos cada año. 
La población de entre 15 y 19 años es 
la más afectada, según la Secretaría 
de Salud. De acuerdo con este ins-
tituto, este síndrome causa que las 
personas pierdan más peso de lo que 
se considera saludable para su edad 
y estatura. Asimismo, se caracteriza 
por el temor a aumentar de peso y 
por una percepción distorsionada y 
delirante del propio cuerpo que hace 

que el enfermo se vea gordo, incluso 
cuando su complexión esté por de-
bajo de lo recomendado.

El padecimiento comienza con 
una disminución progresiva del 
peso mediante ayunos y la reducción 
de la ingesta de alimentos, lo que 
trae como consecuencia alteraciones 
en el organismo como desnutrición, 
anemia y pérdida de la calcificación 
de los huesos, las cuales, de no ser 
atendidas, pueden llevar a la muerte.

Para no aumentar de peso o para 
seguir adelgazando, las personas 
con anorexia suelen restringir de-
masiado la cantidad de comida que 
consumen, señala la Clínica Mayo, 
considerado el hospital más influ-
yente del mundo. Para controlar 
el consumo de calorías, la persona 
suele vomitar después de comer o 
usar de modo indebido laxantes, 
suplementos dietéticos, diuréticos 
o enemas. Además, para intentar 
bajar de peso puede ejercitarse ex-
cesivamente. No importa cuánto 
baje, la persona continúa sintiendo 
temor a aumentar de peso.

“En realidad, la anorexia no se 
trata de la comida. Es una manera 
extremadamente poco saludable 

y en ocasiones mortal de intentar 
afrontar los problemas emociona-
les. Cuando tienes anorexia, lo que 
haces con frecuencia es equiparar la 
delgadez con la autoestima”, señala 
la Clínica Mayo.

Visibilizar la diversidad 
corporal
ENTONCES, ¿CÓMO FOMENTAR QUE 
la niñez siga teniendo confianza 
corporal? Responde Raquel Loba-
tón, quien trabaja bajo la filosofía 
de HAES (Health At Every Size – Sa-
lud en Todas las Tallas) y es creadora 
del concepto nutrición incluyente: 

“Visibilizando la diversidad corporal 
como parte de la naturaleza huma-
na y enseñándoles a los niños que los 
cuerpos vienen en formas y en tama-
ños distintos”.

Para ello, cuando le toca aten-
der a infantes, a la experta le gusta 
echar mano del ejemplo claro de los 
perros: “Hay que verlos. Todos vie-
nen en tamaños y formas distintas y 
a nadie se le ocurre decir que el chi-
huahua es mejor versión porque es 
más delgado que el San Bernardo; y 
a nadie se le ocurre decir que el San 
Bernardo se debe de poner a dieta 
para verse como el chihuahua por-
que entendemos que sus cuerpos 
son distintos”.

En ese tenor, el desafío es asimi-
lar que, al igual que los perros, los 
cuerpos de los seres humanos son de 
formas y tamaños distintos: “Una de 
las responsabilidades colectivas y so-
ciales que tenemos es mostrar la re-
presentación de cuerpos diversos en 
todos lados: en los medios de comu-
nicación, en películas, en televisión, 
en promocionales de ropa, porque 

“Es necesario visibilizar 
la diversidad corporal 
como parte de la 
naturaleza humana y 
enseñarles a los niños 
que los cuerpos vienen 
en formas y tamaños 
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todo lo que vemos son cuerpos delga-
dos, blancos y hegemónicos. Ya em-
pieza a haber destellos de inclusión, 
en la película La sirenita se mostró 
algo, la protagoniza una mujer negra, 
y eso habla de representación. Y aca-
ba de salir el primer cortometraje de 
Disney donde hay una niña gorda 
[Reflect]. Esos son pequeños pasos 
que ayudan a visibilizar la diversidad 
corporal; tú no puedes aspirar a ser 
lo que no puedes ver, y si nunca ves 
tu cuerpo representado como algo 
positivo, como algo aspiracional, en-
tonces vas a vivir odiándolo”.

Tratamiento contra 
la anorexia
CON EL PASO DEL TIEMPO, EMIRE EM-
pezó a consumir mucha agua, hielo, 
pastillas de menta y chicles para eva-
dir el hambre, pues eventualmente 
volvió a sentirla, pero ahora con el 
agregado de que tenía miedo a co-
mer porque cada bocado la haría 
subir “docenas de kilos”. Recurrió 
entonces al vómito. Primero se atra-
caba de comida, después corría al 
baño a devolverlo todo. 

Al principio miraba en el espejo, 
con gusto, su cuerpo delgado; no 
obstante, tiempo después, mientras 
más adelgazaba, su cerebro más dis-
torsionaba su imagen y se veía gorda. 

“Este punto muchas veces la gente 
sana no logra entenderlo y se asume 
que una persona enferma de anore-
xia dice ‘estoy gorda’ como una mera 
expresión, cuando verdaderamente 
así nos concebimos”, revela Emire, 
cuyo nombre real ha sido modifica-

do por cuestiones de intimidad.
Hoy, ya adulta, en su casa toda-

vía no hay espejos de cuerpo entero, 
pues aún padece resquicios de la en-
fermedad. Asistió a terapia psiquiá-
trica, psicológica y nutricional, y ello 
fue fundamental para que volviera 
a comer de una manera “normal”. 
Aunque ahora muchas veces apa-
rece por ahí el miedo al peso, pone 
mucha voluntad propia para decirse 

“voy a comer y todo estará bien”.
Raquel Lobatón, cuyo trabajo está 

Especial

“Tú no puedes aspirar a 
ser lo que no puedes ver, 
y si nunca ves tu cuerpo 
representado como algo 
positivo, entonces vas 

LAS INFANCIAS 

sinnúmero de mensajes 
colectivos y narrativas 
sociales que perjudican 

la forma de ver sus 
cuerpos.

encaminado a que personas de cual-
quier edad puedan sanar su relación 
con su cuerpo y la comida, conside-
ra que hoy cada vez hay más casos de 
anorexia infantil debido a tres ver-
tientes causales. 

“Los trastornos de la conducta 
alimentaria tienen tres componen-
tes etiológicos. Uno, hay una predis-
posición genética; no podemos sa-
ber quién tiene el gen del trastorno, 
pero hay quien lo posee. Dos, hay 
un componente de personalidad, 
personas que son más propensas 
a la rigidez y el perfeccionismo. Y 
tres, el componente ambiental y so-
cial, que es esta presión externa a la 
delgadez”, explica.

Finalmente, la experta en nutri-
ción manifiesta que la sociedad se 
desenvuelve en un mundo que cada 
vez la presiona más a la delgadez. “Y 
no nada más nos presiona, sino que 
cada vez recibimos muchos más 
mensajes de que nuestros cuerpos 
están defectuosos porque hoy tene-
mos un acceso macro a redes socia-
les. Los niños y niñas reciben todo el 
tiempo imágenes y mensajes de cuer-
pos hegemónicos diciéndoles: así no 
está bien tu cuerpo. Cuando tú y yo 
éramos pequeños veíamos esas imá-
genes solo en revistas o espectacula-
res. Hoy las tenemos al alcance de la 
mano y con un bombardeo constan-
te. Entonces, la niñez crece compa-
rándose constantemente con estos 
cuerpos”, finaliza. 

EL TRABAJO DE RAQUEL LOBATÓN 

cualquier edad puedan sanar su relación 
con su cuerpo y la comida. 
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Juez difiere otra vez audiencia de Lozoya por 
caso Odebrecht; la madre del exfuncionario 

pide a AMLO llegar a un acuerdo
La defensa del exdirector de Pemex aún intenta que su cliente alcance un acuerdo 

con la empresa estatal y con la FGR. Su madre, Gilda Austin, pidió al presidente 
López Obrador que se llegue a un arreglo.

POR: ALFREDO MAZA

Un juez federal aceptó diferir nuevamente la audien-
cia de Emilio Lozoya Austin, exdirector de Petróleos 
Mexicanos (Pemex), acusado de recibir sobornos de la 

empresa brasileña Odebrecht a cambio de contratos de obra 
pública, mientras su madre, Gilda Austin, pidió al gobierno 
federal llegar a un acuerdo.

EL NUEVO ENCUENTRO QUEDÓ 
FIJADO PARA EL 10 DE MARZO
Fuentes del Consejo de la Judicatura Federal (CJF) informaron 
que el juez federal Gerardo Genaro Alarcón López aceptó difer-
ir la audiencia luego de que la defensa legal del exfuncionario 
alegara que no tuvo el tiempo de revisar todos los archivos de 
cuatro CD entregados por la Fiscalía General de la República 
(FGR) porque “lo hicieron de modo tardío”.

Además, los abogados insistieron en pedir una prórroga de 
30 días más debido a que algunos videos entregados como 
“apoyo visual” por parte de la FGR, y no como elementos de 
prueba, no han sido cotejados por el Ministerio Público y uno 
de ellos no se pudo abrir, por lo que requieren más tiempo para 
la defensa del exdirectivo. 

Durante la audiencia, la madre de Lozoya, la señora Gil-
da Austin —quien compareció vía remota acompañada de una 
abogada—, tomó la palabra para pedir al presidente Andrés 
Manuel López Obrador que se concrete el criterio de oportuni-

dad que permita pasar a ambos su proceso en libertad. 
“Señor juez, al igual que los abogados, siento que lo mejor 

es llegar a un acuerdo. Un acuerdo es lo mejor para todas las 
partes. Mi hijo ha cumplido al denunciar a todos los funciona-
rios del sexenio pasado, incluido el de más alto rango, y ha 
ofrecido pagar lo que las autoridades le exigen poniendo en 
garantía mi casa donde he vivido 47 años y otras propiedades 
de mi familia que hemos adquirido a lo largo de varias gener-
aciones, por lo que pido se tome una decisión al respecto, ya 
que he estado en cinco prisiones alemanas y mil días de prisión 
domiciliaria sin ver a mi hijo y a mis nietos”, dijo. 

“Confío plenamente en el sentido humano y de justicia del 
presidente Andrés Manuel López Obrador”, señaló.

Tanto la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) como Pemex 
volvieron a asegurar que este acuerdo no ha logrado concre-
tarse debido a que la defensa de Lozoya no ha entablado comu-
nicación con las partes, por lo que están en espera de que se 
abra la etapa de juicio por los delitos de asociación delictuosa, 
operaciones con recursos de procedencia ilícita y cohecho.

Al salir del Reclusorio Norte, el abogado Miguel Ontiveros 
reiteró que sigue en pie la intención de Lozoya de trabajar 
con las autoridades para revelar la presunta red de corrupción 
que —sostiene— llegó a legisladores en el sexenio pasado 
para aprobar la reforma energética del expresidente Enrique 
Peña Nieto.
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